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政府对有线数字电视发展的直接支持 
北京阳天宽频网络技术有限公司 杨天喜 

 
一个产业要想得以发展，规模化经营是一个必备的条件，尤其在用户基数小的发展初期。对于有

线数字电视的数据广播增值业务而言，例如专项教育服务，如果只在一地开展，可能因为用户数量太少

而无法盈利，但如果面向全国市场则效果完全不同，网络游戏、电视短信等其它增值业务更是如此。因

此，要解决因运营主体过多而导致用户分散、技术平台不兼容等问题，就需要进行网络联营进而实现网

络整合，然而网络整合阻力重重。众所周知，与电信统一投资搭建全国性网络不同，有线电视网络大部

分是由各地自筹资金建设发展起来的，投资主体散落地方，产权分散，也因此形成地方割据、互不连通

的局面。广电总局科技司司长王效杰认为，有线电视数字化的困惑在于，有线电视是分散发展起来的，

很多城市都是几张网并存，有省网、市网、区网等，最夸张的一市竟有八网。因为可收初装费和维护费

的政策，谁铺网谁就可收费的“游戏”规则，所以要整合网络非常困难。而数字电视带来的收费运营模式

需要建立在统一数字电视平台、统一信号源、统一使用一种有条件接收 CA 系统，才可以到户。网络不

整合不仅无法形成有效的运营模式，对将来增值业务的开展也会带来不利的影响，只有拥有大量的有线

数字电视用户基础，网络运营商/广播商才能够为其提供各类服务，并从有规模的用户收视费中获得利

润。所以，要实现网络整合，也只有中央与当地各级政府出面，来摆平各方的利益，推动网络整合，进

而实现有线数字电视规模化的经营。 

相比较而言，增加有线数字电视用户数量比提高数字节目数量、质量要容易很多，但是增加有线

数字电视用户数量需要一些政府行为。在 2004 年几个全国整体平移“典型”的后面都“闪烁”着当地政府的

身影，比如杭州，除了具有先天的两网合一的优势，若没有当地市委书记推动“数字杭州”的意志，只怕

进展要缓慢一些了。 

青岛模式的精髓，是强制性的“整体平移”，即在开通有线数字信号的同时，就立即“掐断”模拟电视

信号。对此，广电总局副局长张海涛认为，“光靠节目来推数字电视是远远不够的，数字电视也不等于

在模拟电视之外开通数字付费电视，必须关掉模拟信号，才能整体转换。”那么，除政府之外，谁敢“掐

断”模拟电视信号？所以也只有在政府的支持下，网络运营商就可以对网络进行整体平移，切断模拟信

号，整体平移到数字信号。用户数量也就可以在短时间内得到快速的增加，也为内容提供商的进入提供

一个比较大的传输平台。 

此外，国家和当地政府利用给政策、批地、商业贷款等优惠措施及其它的强力支持，和政府对产业

的强力推动都将成为有线数字电视产业发展的动力，例如为了促进有线数字电视的快速发展，中国国家

广播电影电视总局努力推动并促成国家开发银行为有线电视运营商及机顶盒厂商提供贷款。而且，除出

台各种对数字电视发展的有利政策外，中国相关的政府、部门在税收等方面也为有线电视运营商、机顶

盒（解码器）厂商提供了相对优惠的政策。此外，各地也应该向深圳学习，通过召开听证会的模式，自

下而上推动（网络维护费）物价政策的调整。 

 

一、银行贷款和政府资金支持 
现在的中国虽然已经大踏步向市场经济转型，但是不可否认的是，拥有社会最大财富资源和市场指



 

导动能的，依然是政府。即使是市场经济高度发达的美国，其政府在推动数字电视普及进程中起得作用

也是非常明显的，美国国会已经批准 10 亿美元来发展国家信息高速公路组成部分之一的“数字电视”。 

数字电视连接着高技术与高投入，调查显示，67.2%的广电机构认为资金缺乏是发展数字电视中遇

到的主要困难。目前各地的数字电视收视费也就在 10～20 元人民币左右，而如果运营商要想通过收视

费的分成来收回成本，没有八年到十年，想都别想。 

而以广告费为主要收入的各个电视台，既不给网络运营商一分钱的传输费，但也不收"收视费"。也

就是说，各个电视台是不会给与之有“关联”的网络运营商任何广告的分成，而网络运营商只靠节目收视

费和网络维护费，是无法承担进行有线电视数字化改造所需的巨额资金，资金缺口相当的大。所以各地

网络运营商除积极吸纳各种社会资本外，例如山西、深圳、海南、重庆，还需要获得银行的短、长期贷

款，或者在当地政府许可后发行企业债券。例如北京的歌华有线等。 

根据杭州市政府相关网站信息显示，不久前，杭州数字电视有限公司刚进行增资扩股至 3.5 亿元，

而且还将发行 1 亿元一到三年的企业债券。 

2004 年 9 月，歌华有线特地为北京数字电视项目发行了 12.5 亿元可转债券。 

国家开发银行也决定，从省会城市及东部地区的地级市开始支持数字电视的“整体转换”，原则上针

对有 60 万户以上规模的城市，并执行国家标准 5.76%年率的利率。已经与青岛达成合作，青岛有线用

银行的长期贷款一次性支付各方费用，每年从收视费中提取部分用于还贷，大约将用 30 到 50%的收益

来还款，并约需要 6 到 8 年的时间来还清贷款。 

国家开发银行也决定将为江西省网络公司提供 12 亿的长期信贷，归还期限为 8 到 12 年，江西省内

银行也将提供部分短期信贷。江西省网络公司总经理王柱清预计，如发展 100 万户数字电视，如单个

有线数字电视机顶盒价格在 600 到 700 元之间，则需 6 到 7 亿，收视费上调 10 元，仅有线数字电视机

顶盒投资最快也要 5 年才能收回，这也是各地大都按 5 年收回的时间来规划的原因。 

为解决启动资金缺口，佛山市政府以贴息贷款方式拿出一个亿元作为整体转换的前期资金，贴息六

年，贴息总额为 3100 万元；而南海区人民政府也为有线数字电视工程提供免息借款 5 年，分 5 年提供，

每年 1000 万元，保证为用户免费配送基本型有线数字电视机顶盒，完成并实现佛山“整体平移”的计划。 

 

二、税收的优惠 
国家发改委、财政部、国家税务总局将为推动广播电视数字化提供有力的财税、资费政策支持。 

在 2005 年 1 月 7 日，国家广电总局发布消息说，财政部与国家税务总局将下发通知，明确规定，

自 2005 年 1 月 1 日至 2007 年 12 月 31 日，对青岛有线电视网络中心按规定标准收取的有线数字电视

收视费免征营业税。今后，其他地区在推进有线电视数字化整体转换时，均可申请免缴营业税。这是国

家为刺激数字电视发展的又一重大政策，广电总局也表示，将争取将此政策优惠延长至 2010 年。另有

传言说，对有线数字化的新增部分也将免收营业税，是否是真的，还要看是否有正式文件的下发。 

也有消息说，国家有关部委正在联合拟制一份退税的优惠方案，可能在 2010 年之前，对有线数字

电视用户比例超过 70%的广播电视运营企业、对已开播地面数字电视的广播机构，实施主营业务营业

税的即征即退。如果此举能得到税务总局的首肯，无疑也是中国数字电视产业发展的一大利好。 

 

三、当地政府的直接参与 
从当地政府看来，数字电视不仅仅是广电一个部门的发展和变革，它能带动一个更大的市场，就像



 

是一个内需拉动的效应，数字电视对当地相关产业的发展都可能有一个带动的作用。此外，数字电视产

业链条的完整，有益于当地建设，更能推动当地经济的发展。当地企业的积极参与，也增加就业机会，

减轻了社会压力和不稳定因素。 

在杭州的数字电视发展过程中，杭州市政府给予了大力支持。甚至在杭州数字电视有限公司的股

份中，杭州市政府投资主体也占有 5%的股比。杭州的计划是，“不仅要成为国内最早实现‘模转数’的城

市之一，还要成为数字电视时代的国内‘数字电视’产业基地之一”。杭州政府主管部门为各地推动有线电

视数字化尽了最大的努力，争取到了难得的外部环境和政策支持。例如，位于杭州滨江区的高新开发区

中，现在正有 900 亩土地等待被规划建设成 “杭州数字电视产业园”。这个产业园由杭州数字电视产业

投资有限公司负责具体的规划、建设和招商。杭州数字电视产业投资有限公司由杭州市数字电视有限公

司和杭州高新开发区(滨江)管委会等单位发起成立。据介绍，这个“数字电视产业园”将分二期建设，2005

年正式开土动工。 

特别是，深圳市政府决定成立由副市长刘应力任组长的“深圳市数字电视产业链推进小组”，其工作

重点是瞄准已具备一定基础的 5 个数字电视产业领域，建设深圳数字电视五大产业集群： 

 一是数字电视专用集成电路及关键部器件产业集群：重点发展高性能的 32 位 CPU 芯片、数

字电视接收机及数字机顶盒用（机卡分离）IC 卡芯片、信道信源编解码专用芯片、高清晰度

数字电视显示器件等关键部器件。 

 二是数字电视软件产业集群：重点发展数字电视操作系统、中间件软件、用户管理系统（SMS）

软件、电子节目指南（EPG）软件、节目管理和播出控制系统软件、条件接收系统（CAS）

软件、软件更新系统（OTA／Loader）、增值应用软件等。 

 三是数字电视机顶盒（STB）产业集群：重点发展机卡分离数字机顶盒、高标清兼容数字机

顶盒、具有双向传输功能的多功能数字机顶盒等。如批给深圳同洲在龙岗一块地皮，用于建

设拥有亚洲最大的数字机顶盒产业化和研发基地；批给创维一块地皮，在深圳石岩兴建 1 千

万台的数字机顶盒生产基地等。 

 四是数字电视接收机产业集群：重点发展高清晰度数模兼容彩色电视接收机、数字电视接收

显示一体机等。  

 五是数字电视前端系统设备产业集群：重点发展数字卫星接收机、视频服务器、编解码器、

复用器、QAM 调制器、数字电视节目后期制作集成系统设备及数字电视的应用推广。 

为了明确分工，形成合力，深圳市发展计划局将负责数字电视机顶盒产业集群、数字电视前端系

统设备产业集群的推进工作；深圳市信息办将负责数字电视软件产业集群的推进工作；深圳市科技局将

负责数字电视专用集成电路及关键部器件（含数字电视标准推广应用）产业集群的推进工作；深圳市经

贸局将负责数字电视接收机产业集群的推进工作。此外，深圳市发展计划局和市科技局还将联合组建深

圳市数字电视公共技术开发测试平台。在深圳市发展计划局、科技局（知识产权局）、信息办、经贸局、

财政局、质量技术监督局进行数字电视产业链推进过程中，将按照分工，从政策、经费和项目服务上加

大对数字电视产业化工作的支持力度，发挥重点扶持和引导的关键作用，在项目经费安排上采取联审的

方式进行。深圳市数字电视产业链推进小组的各企业成员单位，将加大在数字电视技术开发和产品研制

方面的投入，大力发展拥有自主知识产权的核心技术，加强相互之间的技术合作和交流，尽快形成产业

化规模优势。这些都表明，深圳市数字电视产业链都将围绕一个重点，那就是要发展拥有自主知识产权

的数字电视核心技术、产品。 



 

 
四、允许社会资本介入 

2004 年所推行的每种模式（青岛、佛山、杭州、太原、上海等）都面临着投资巨大、价格高昂和内

容相对匮乏的瓶颈。各地运营商除希望借助政府的力量提供扶持的政策，以及贴息贷款的方式来支持“整

体平移”的方案外，但还需要通过吸引市场融资来解决资金不足的问题，例如佛山共投入了数亿资金（政

府提供了贴息贷款），核算包括基本收视费、增值业务（电视短信、视频点播、数据广播等）所带来的

利润，以及付费频道的收视费后，结论是需要 8 到 9 年才能收回投资。所以就必须有计划地吸引国内

外资本特别是民营资本，来开展节目内容制作、数字电视等各类多媒体终端和机顶盒的生产，以及集成

电路和软件的设计和制造等工作。 

要知道，国内有线电视行业 2003 年是全部不对外开放，不论内资还是外资。2004 年国家广电总局

为了加快数字电视产业的发展，发布了《鼓励数字电视产业发展的若干政策》，从投资、融资、税收、

运营、监管和产业技术等方面推出许多了鼓励和优惠政策，资本市场的大门已向电视网络敞开，投资商

除在数字电视应用软件、和硬件（如制作、编播、传输，甚至接收终端）设备外，也可在运管、管理模

式甚至相应技术领域、内容服务，例如制作电视媒体广告方面以及相关下游产业进行投资；但是国内企

业和资本不能涉及新闻、政治等内容的制作领域，当然所提供的内容要经过审核，各种传输网络也受国

家统一监管；纯外国资本是不得介入电视节目内容制作和提供，也不得介入（投资或合资）各地电视传

输网络实体。 

杭州数字电视有限公司吸收各种社会资源，其股东之一的杭州日报是做内容的，西湖数源是做电视

机，国芯电子是做芯片，网通信息港都是做 IP 流媒体的。 

中信国安 2004 年 5 月在投资武汉有线电视网后，接着进行了常州、武进、金坛项目，又投资 2.3

亿给南京有线电视网。 

2004 年 9 月 15 日，美国 ATC 公司、香港世纪风电视节目投资公司等决定将 10.575 亿元的资金投

向山西的文化产业建设，其中投向有线电视数字化整体平移项目的资金比重最大，多达 7.5 亿元。 

为进一步推进佛山数字电视整体平移的进程，市场化运营的佛山，也引进了一些战略投资者，于 2004

年 10 月 11 日，天柏、佛山广电和另一家上市公司“甘肃兰光科技”三方合资成立了佛山数字电视运营公

司，并以天柏的先进机顶盒解决方案为基础，利用兰光科技强大的电子生产制造能力，全力生产佛山整

体转换所需要的机顶盒，兰光科技雄厚的资金实力也解决了整体转换的资金瓶颈问题。。 

2004 年 12 月 8 日，由海南省人民政府、中广影视传输网络有限公司和中国电子信息产业集团三方

共同合作，预算投资 15 亿元将进行海南省有线电视数字化项目建设。 

     

（本文完成于 2004 年 12 月 31 日） 
 
 


